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□晶晶

轰动全国的权健事件有了新进展。目
前，相关部门已对权健公司涉嫌传销犯罪和
涉嫌虚假广告犯罪进行了立案侦查。

这个年销售额超 200 亿元，经营范围横
跨医疗、中草药、保健品、中医药化妆品、金融
等领域的“权健帝国”黑幕已被撕开，公众最
希望的是监管部门能雷霆出击，将权健的问
题一查到底；最担心的是权健事件被高举轻
放，一阵风过后又不了了之。

现在各界都在呼吁要将权健事件一查到
底，那么怎样才算是“一查到底”呢？至少有

以下几个观察维度：
其一，在中国裁判文书网上，至少有 10

起与权健火疗事故相关的判决，这些年来，有
涉权健的各种投诉也一直未曾断绝，但权健
非但经营没有受到影响，反而做大做强，成为
年销售额超200亿元的“权健帝国”。那么这
一次，“权健帝国”命运几何？会像之前一样

“逢凶化吉”“越挫越勇”吗？公众拭目以待。
其二，权健已正常经营了十余年，若最终调

查表明权健确实存在传销犯罪和虚假广告犯罪
等问题，那么公众很自然地要问：监管部门之前
干什么去了？为什么权健能横行多年？这其中
是否有猫腻？相关公职人员又该担当何责？

其三，根据联合调查组公布的信息，权健
涉嫌虚假广告犯罪和传销犯罪，二者都是应
受刑罚制裁的犯罪行为。假如调查结果证实
了权健的违法行为，那么执掌“权健帝国”的
相关负责人究竟将受到何种惩处？

其四，“丁香医生”揭露权健黑幕的文章
所提到的“周洋事件”备受关注，目前，周洋的
父亲已明确表示将起诉权健公司，事态将如
何发展值得关注。而是否会有更多遭受权健
侵害的受害人加入到维权队伍，以及他们的
诉求是否能得到满足，同样值得关注。

其五，权健事件折射出的是整个保健品
行业的乱象。从中华鳖精、太阳神口服液、红

桃K、三株口服液等等，到鸿茅药酒以及现在
曝光的“权健帝国”，对于这一丑闻频出的行
业会如何整肃又会如何重塑，值得关注。

其六，在国内，直销是合法的，但直销与
传销之间界限究竟为何，对于直销变非法传
销又有哪些防范措施？相关监管部门是否存
在失职渎职行为？这是亟须直面的问题。

眼下，相关部门已对权健公司涉嫌传销犯
罪和涉嫌虚假广告犯罪进行了立案侦查，权健
黑幕被撕开，这是向前迈出的重要一步。但某
种意义上，权健事件还只是中国保健行业的冰
山一角，要重塑行业规则，建立行业信用，还有
太多的事要做，还有很长的路要走。

从问题入手，支持对权健一查到底

新闻┃房贷还款最长可到80岁！近日，杭州某银行推出房贷新政“接力
贷”，父母和子女两代人可接力还款。该银行一客户经理称：“我们要求客户指
定其子女作为共同还款人，贷款人和共同还款人都必须具备还款能力。一旦
贷款人丧失还款能力，其子女就要承担相应的还款义务。”有业内人士认为，这
个单一事件影响到的人群数量并不多，并不具有政策风向标的意义。

（相关报道见今天10版）

□张丰

2019 年 1 月 1 日，一场特别的“告别”
感动了很多网友。河北省邢台市临西县
老官寨倪庄村，货车司机倪万辉出殡，送
行的除了亲朋好友，还有远道而来的各地
货车司机和网友。

几天前，倪万辉夫妇在开货车前往西
藏送货的路上，不幸因缺氧死亡。倪万辉
曾活跃在某短视频平台上，在进藏的时
候，他还进行了直播。平台上有关他最后
的视频，是他和妻子一起吸氧的画面，他
配有文字感叹：“青藏线不易。”

他的直播停止了，好友发现他的定位
长时间没有移动，遂选择报警。他被证实
死亡后，视频的点击量超过900万，很多网
友留言：“来生不要再开大货车了”“没有
结清运费的请自觉结一下，家里还要生
活。”

在这个寒冷冬天，这是相当温暖感人
的一幕。一对普通夫妇的去世，牵动着很
多人的心。有附近的司机前去救援，把他
们转移到格尔木。在格尔木回邢台的路
上，也有网友照顾。葬礼举行时，来自山
西、山东和东北的“卡友”，还有一些不认
识的网友，自发送行，也有人进行捐款。
送行的人，来自货车司机的交流群，也来
自一些直播平台。

正是通过直播和视频，倪万辉与更多
的普通人联系起来。直播中的“小辉”夫

妇，勤快、吃苦耐劳。他们风餐露宿为生
活打拼，这种普通人的“奋斗”，让很多人
感同身受，受到鼓舞。

在这样的直播平台，倪万辉当然赚不
到多少钱，但这种分享和互动，把自己融
入到一个更大的共同体之中。类似这种
平台上的红人，他们有的在直播自己做农
活，有的在直播捉鱼逮泥鳅。我也曾经费
解：这些直播到底有什么价值。现在我发
现，在这些直播或者视频中，也有共同的
价值观，那就是“认真为生活打拼”本身。
他们展示的不是传统的“才艺”，而是认真
活着这件事。网友们愿意为别人的“努
力”点赞，甚至送上小小的礼物。

这是一种新的共同体，也是新的情感
方式。在传统社会中，人们的社交圈子极
为狭窄，在寂寞的乡野，没人知道你的存
在。开货车前往西藏送货，也只有很少的
人知道你的辛苦。但在“直播”和“观看”
这样的过程中，一个人可以获得更多人的
认同，并在陌生人的鼓励中变得坚强和乐
观。直播间的互动，不乏温暖的鼓励，而
那些长期互动的人，则成为一种新型的

“朋友”。
正是在倪万辉身上，我们得以发现这

种情感的力量。他们从线上走到线下，给
普通人更多的安慰。在邢台那个小村庄，
人们会清晰地感受到这一点。这是属于
普通人的光辉，虽然出现在葬礼这种生命
终结的仪式上，多少让人感到一种悲凉。

货车司机小辉为何感动网络？
因为他认真地为生活打拼

□懂得

贷款能贷到 80 岁？看到这个新闻，
我不想欢呼雀跃，麻木的神经告诉我两个
字：“无感”。

网上把这个贷款政策戏称为“愚公
贷”，想想还真是形象，的确有点父债子还，
子子孙孙无穷尽的心酸意味。80岁的年
龄，本该颐养天年，晒太阳，听大戏，可年迈
的身躯却背负一身债务，老的还不了、小的

接着还，尽管这家银行说这叫“接力贷”，可
我们有句老话叫“无债一身轻”。“贷贷相
传”的即视感更让人不堪重负。

其实，这个政策的出发点是为了让贷
款者还得起贷款，但政策的出台还是提高
房贷业务量和楼市成交量的卖方力量在
推动。窃以为，与其提高房贷年龄，不如
来点实在的——适当降低房价或调低房
贷利率，让贷款者尽早还完贷款才是王
道，至于80岁的老人，还是放过他们吧！

贷款这种事儿，还是放过80岁的老人吧

□生鱼片

杭州这家银行的房贷新政一出，网
上一片感叹：牙都掉光了还在还房贷，何
其悲哀！其实，不必如此忧心。80 岁听
着吓人，但你了解一下就会知道，多家银
行的最高还款年龄是 70岁，还有很多是
75岁，相比来说，延长了10年、5年而已，
并没有多么夸张。

还有人说，这为年轻人啃老提供政
策便利。窃以为，与啃老关系不大。没
有这个政策，该啃老的年轻人照样会
啃。现实情况是，很多父母虽然没有直

接为孩子贷款买房，但倾其所有为孩子
买房的，在中华大地比比皆是。细看报
道你会发现，有倾向使用此类贷款的，都
是具备充足的还款能力，希望改善住房
条件的群体。另外，以父母名义贷款的
好处，可以规避二套或三套的限购政策
或高利率，何乐不为？再者，父母还贷的
钱不一定就是父母自己出的，富裕的父
母，帮衬一部分也可以，不太富裕的，孩
子自己想办法嘛！

说到底，新政只是为改善住房条件
者提供了一个新的可能性，没人逼你非
这么干。

别紧张，只是为改善住房条件提供便利

□雨来

还贷还到 80 岁，该哭还是该笑？恐
怕有的老人还不到 80岁，照片就得挂墙
上，儿孙就得哭了。

银行这个新规与之前的以房养老，
可谓针锋相对，其交锋点在于，人该如何
度晚年。后者的设计是，老人把房子抵
押出去，换钱潇洒余生，至少活得有尊
严。比如，北大著名教授钱理群先生，就
卖掉自己的房子住进了养老院，以安心
写作。而前者，虽然其初衷或为客户置
业考虑，却避不开让人变成“老房奴”的
客观结果。网络上的揶揄，诸如“传宗接

贷”等，并非没有道理。
人的一生，哪段年龄该干哪些事，或

明或暗早就规划好了。买房置业，年富
力强时就得办，不该是老年人的事。退
休后，尽量活得精彩，至少老有所养，不
该被房贷烦恼。

对银行来说，其主要利润依然是利息
差，其中的房贷更是其优质业务。银行把
房贷延长到 80岁，肯定是自利行为。父
母与子女“接力还贷”，不客气地说，银行
为营利也太残忍了些。况且，在具体操作
中，哪个孩子接力？哪个孩子继承？或会
滋生新问题。如果一个政策会滋生更多
新问题，这个政策就不是好政策。

老年人就得安度晚年

岁末年初，又到了各类检查评比、总结汇报、传达部署的关键时期。记者近日在四
川、贵州、江西等地采访了解到，各地采取系列“减负”措施，取得了积极成效，但改进作
风永远在路上，受访干部呼吁建立长效机制，让大家把更多时间用在干实事、出实绩上
来。 新华社发

减除束缚


